

LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
JOVENTUT FEDERAL
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS
Tarragona, 14 Febrero de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Trimestre, 1'50 pesetas
Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

Núm. 58

EL 11 DE FEBRERO

Treinta años hace que se proclamó en España la República. No vino por la fuerza de las armas, sino por un voto de las Cortes. Fué débil presisamente por no haber sido hija de una revolución, como lo había sido la caída de los Borbones.

Aprendamos en la historia de aquella República. Vivió aquella República desde el primer día con gobiernos de coalición, y no tuvo en el período que más lo necesitaba, ni criterio fijo, ni rumbo cierto, ni la necesaria energía. Nació con el compromiso de dejar á las nuevas Cortes la cuestión de si había de prevalecer el federalismo ó el unitarismo, y hubo de desaprovechar el mejor tiempo para constituirse sobre los principios que habían servido hasta allí de base al partido republicano.

Cuando triunfe la República, guardémosnos de caer en las mismas faltas.

Como tantas veces hemos dicho, al día después de toda revolución los pueblos son impacientes: no hay ejemplo de que sepan esperar la reunión de las Cortes, para el logro de sus deseos. Es preciso, por otra parte, no olvidar lo que decía el Marqués de Albaida: no se forja bien el hierro sino cuando está candente. Reformas que cabe hacer sin dificultad en los días del triunfo, se hacen difíciles en los días de la calma; reformas fáciles para pueblos impacientes, son difíciles para los que los mandan.

Nosotros no somos ni hemos sido nunca de los que creen que pueda cambiarse una forma de gobierno como se cambia una decoración de teatro. No somos tampoco de los que entienden que cabe de antemano organizar las revoluciones. Hechos de suyo anormales se desarrollan anormalmente y desconciertan los más hábiles cálculos y las combinaciones al parecer más hábiles. Llevan consigo la lucha, y la mayor ó menor resistencia que han encontrado en el enemigo los lleva por uno ó por otro rumbo. Locura de las locuras pensar antes en poner freno á las revoluciones que en proclamarlas. Si nosotros las temiéramos, no seríamos revolucionarios. No lo son los que las temen.

LA REDACCIÓN.

La Proclamación de la República en 1873

RECUERDOS

La madrugada del 10 de Febrero tuvieron los jefes del partido federal noticia de estar decidido Amadeo de Saboya á renunciar la corona. Reuniéronse en las primeras horas de la mañana se dirigieron á la Presidencia del Consejo de Ministros para encarecer la necesidad de sustituir la monarquía con la República. Mal humorado y peor dispuesto encontraron al Sr. Ruiz Zorrilla, que parecía abrigar aun la esperanza de que desistiera el Rey de su propósito y en el caso de que el Rey no desistiera, quería establecer un gobierno provisional como el de 1868. Pasaron después al ministerio de la Guerra, y, contra lo que esperaban, oyeron de labios del general Córdoba que la República se imponía, pues no era posible elegir nuevo Rey después del fracaso de la monarquía democrática, sobre todo, cuando no había en España ni fuera de España príncipe á quien volver los ojos.

El ánimo del Gobierno era no parecer aquel día en las Cortes, y dar, como suele decirse, tiempo al tiempo, con el fin de acomodar á sus propósitos los acontecimientos. No lo consintieron los jefes del partido federal; y en cuanto se abrió la sesión del Congreso encargaron á los que tenían presentadas proposiciones de ley, que las defendiesen lo más largamente que pudieran hasta que se presentase algún ministro á quien cupiera dirigir preguntas sobre la gravísima crisis por que la nación pasaba.

Horas transcurrieron sin que el Gobierno pareciese; más en cuanto lo supo el señor Figueras en el Palacio del Congreso, pidió la palabra y la usó quejándose amargamente de que no estuvieran presentes los ministros: cosa que no había sucedido ni aun cuando se trataba de insignificantes cambios de gabinete. Tan enérgica y ruda fué la queja, que parecieron como por encanto los ministros todos, y el Sr. Ruiz Zorrilla se limitó á escudarse con que nada ocurría oficialmente, pues ni había venido la renuncia del Rey á las Cortes, ni estaba siquiera en las manos del Gobierno. Que riendo ó no, declaró, sin embargo, que Amadeo estaba irrevocablemente resuelto á presentarla, con lo cual dió lugar á que se tuviera por existente la crisis, por imposible todo arrepentimiento del monarca y por absolutamente necesario poner al orden permanente, y en consecuencia el orden, modo lo defendió y con tal firmeza y habilidad rechazó los argumentos que en contra se le hizo, que consiguió hacerlo prevalecer, á pesar de la resistencia del señor Ruiz Zorrilla, el más tenaz de los ministros en combatirlo.

Logróse con esto, no sólo hacer imposible que Amadeo retrocediera, sino también precipitar los acontecimientos, pues no podía ya consentir Amadeo que se prolongase situación tan difícil y tan expuesta á que, soliviantadas las pasiones, se alzase en armas el pueblo. Reanudóse la sesión á las tres de la tarde del día 11, y no recordamos haber presenciado sesión más solemne.

Se empezó leyendo la abdicación del rey por sí y por sus hijos, y después de leída y oída con profundo silencio, el Sr. Rivero, Presidente del Congreso, propuso que se reunieran en una de las dos Cámaras, puesto que en las dos estaba la soberanía de la Nación, y al efecto se dirigió un mensaje al Senado. Minutos después entraba en el Congreso el Senado precedido de sus miembros, y los Presidentes de los dos cuerpos se dirigían las siguientes palabras. *El Presidente del Senado:* "Sr. Presidente del Congreso, el Senado español, en virtud del acuerdo que acaba de tomar, viene aquí á formar una sola Asamblea ante las necesidades de la patria." *El Presidente del Congreso:* "Señores senadores, tomad asiento para que constituyan los dos cuerpos las Cortes soberanas de la Nación. El espectáculo era imponente, los senadores se sentaban mudos entre los diputados como poseídos de la honda emoción que embargaba todos los ánimos.

Se leyó por segunda vez la renuncia de Amadeo, se la aceptó junto con la del Gobierno, se nombró la Comisión que debía contestar al mensaje del rey, y á poco se leía un bello y cortés documento, que se debía á la pluma del Sr. Castelar y era vivo reflejo de nuestra proverbial hidalguía.

Documentos son harto conocidos para que aquí los transcribamos. Fueron dignos el uno del otro, y ambos produjeron gran sensación, así en los representantes del pueblo, como en los espectadores de las tribunas, entre los cuales figuraban casi todos los ministros de las demás naciones. Nombróse una Comisión para que entregara á Amadeo el mensaje de las Cortes, y otra para que le acompañase hasta la frontera, y poco después se leía la siguiente proposición de ley.

"La Asamblea Nacional reasume todos los poderes y declara como forma de gobierno de la Nación la República, dejando su organización á las Cortes Constituyentes. Se procederá, desde luego, al nombramiento directo de un Poder ejecutivo, que será amovible y responsable ante las Cortes."

A pesar de tratarse de un cambio tan radical en nuestras instituciones, no dió la proposición lugar á ruidos ni acalorados debates, los más acérrimos enemigos de la República doblaban la cabeza ante la inexorable ley de las circunstancias, y se circunscribían á salvar sus opiniones ó manifestar el temor de que no correspondiera la nueva forma de gobierno á las esperanzas de los que con tanto calor la habían defendido y estaban llamados á regirla. Eran sosegados y patrióticos, así los discursos de los que defendían la proposición, como las de la sesión tan grandiosa.

Vino desgraciadamente á turbarla el señor Ruiz Zorrilla afectando temores que de seguro no abrigaba. "Vengo, dijo, no con el fin de terciar en el debate, sino con el de anunciar el peligro que se corre con no haber sustituido á los ministros del rey por otros ministros. No hay tya Gobierno que responda de lo que pueda acontecer en Madrid y en las provincias, puesto que lo constituimos mis compañeros y yo y se nos aceptó la renuncia."

Luego de aprobada la proposición sobre la forma de gobierno, se había de elegir un poder ejecutivo; dentro de una ó dos horas, cuando más, había de quedar nombrado; la pretensión del Sr. Ruiz Zorrilla era, sobre intempestiva, malévola. En vano contestó el Sr. Rivero que él respondía del orden en Madrid y en toda España contando con la cooperación de los ministros dimitentes; el Sr. Ruiz Zorrilla insistió en su loca pretensión á pesar de las interrupciones de sus propios amigos, que no podían menos de mirar con enojo que por tales medios se interrumpiera el curso regular de los debates y se dificultara la constitución de ese mismo poder que tan necesario se consideraba para la conservación del orden. Propuso el Sr. Rivero á la Asamblea la reintegración de los últimos ministros del rey en las funciones de gobierno; y, como el Sr. Zorrilla pidiera la palabra con airado acento, hubo nuevas interrupciones y murmullos y se puso en pié gran número de representantes.

Dejóse llevar entonces de sus ímpetus el Sr. Rivero, y con voz imperiosa y firme: "Señores ministros, dijo, en nombre de la patria, en nombre de la Asamblea Nacional, os mando que bajéis á vuestro banco y ejerzáis las funciones que como gobierno os corresponden." Pidió la palabra el señor Martos, y el Sr. Rivero, con voz de trueno, repuso: "No hay palabra. En nombre de la

Asamblea, y para robustecer la autoridad del presidente, exijo que los anteriores ministros obedezcan y pasen á ocupar el banco."

Estas palabras, á no dudarlo imprudentes, torcieron, como no puede imaginar el lector, la marcha de los acontecimientos. ¿Quién ha investido de la dictadura al presidente? preguntó un diputado; y el Sr. Martos, que no dejó de pedir la palabra hasta que se le concedieron, pronunció un discurso tan breve como enérgico, que acabó con la autoridad del Sr. Rivero. "Hablo, dijo, después de una resistencia indebida, que hubiera valido más que no se mostrase, porque no está bien que contra la voluntad de nadie parezca que empiezan las formas de la tiranía cuando acaba la monarquía y amanece la República." Tan herido se sintió el Sr. Rivero, que abandonó su sillón y lo dejó al presidente del Senado.

¡Incidente funesto! ¡Hora aciaga! Continuaron los debates sobre la forma de gobierno; pero ya lánguidos y sin aquella serenidad con que empezaron. Fué aprobada la proposición por 258 votos contra 32, y quedó proclamada la República. Hubo de nombrarse á continuación el Poder ejecutivo, y aquí fué donde empezó á sentirse la influencia del malhadado incidente.

La proclamación de la República se debía principalmente á los Sres. Rivero y Figueras. El Sr. Rivero la venía preparando desde muchos meses, convencido como estimo que lo era de que la República estaba también resuelta de antemano. El Sr. Rivero había de ser presidente del Poder ejecutivo y el Sr. Figueras presidente de la Asamblea. Gracias al incidente del Sr. Zorrilla y á la irritabilidad del Sr. Rivero, que herido en su amor propio se negó á todo acomodamiento, pasó el Sr. Figueras á presidir el Poder ejecutivo y el Sr. Martos á presidir la Asamblea. Trece días después, el Sr. Martos, prevaleciendo del cargo que ocupaba, fraguó contra el Gobierno una conspiración que no surtió efecto merced á su debilidad y á la energía de los ministros federales. Habían entrado á formar parte del Gobierno hombres importantes del partido radical, y en ellos encontró apoyo el Sr. Martos para su conjura. Podrán ser buenas las coaliciones para destruir; para construir son pesimas.

F. PÍ Y MARGALL.

Nuestra fecha

En 11 de Febrero es un deber ineludible para los republicanos, el conmemorar con regocijo la gloriosa jornada en que se proclamó por las Cortes la forma republicana. Sin que se vertiera ni una sola gota de sangre fué poder la República, más si su brillante aurora fué corta, bastó para que se vieran las ventajas que reporta un Gobierno democrático en bien de la nación y del pueblo. La brillante luz que imanaba del faro de la República, reflejó hasta el más ignorado rincón de la desgraciada España, llevando al corazón de casi todos los ciudadanos el convencimiento de nuestros ideales.

Si las negras sombras de un triste ocaso nos sumieron en la obscuridad, no deben por eso marchitarse nuestras ilusiones, antes al

contrario, ahora más que nunca debemos luchar con denuedo para ver edificado en sólidos muros el pedestal donde tomará asiento la arrogante matrona de la República, símbolo de paz y progreso, y de una era de regeneración para la patria española. La etapa del 73 sólo fué un ensayo más ó menos fracasado; luchemos sin tregua, combatamos sin descanso y á la postre coronarán nuestros sacrificios los inmarcesibles laureles de la victoria.

Entretanto gritemos con entusiasmo y con todo el ardor que nos presta la arraigada convicción de nuestra redentora causa.

¡Viva la soberanía del Pueblo!

¡Viva el 11 de Febrero del 73!

R. H. M.

PORNOGRAFÍA

(ESCENA CONYUGAL)

(La señora está ocupada en su trabajo de aguja. El marido entra bruscamente en la estancia, dando señales inequívocas de violento enojo.)

Ella.—¡Jesús, me has asustado! ¿Qué te pasa que pareces fuera de ti?

El (sofocado por la cólera).—¡Nada! ¡Una friolera!

Ella.—¿Pero qué es ello, hombre?

El (poniendo el libro ante los ojos de su mujer).—Toma; lee.

Ella (sorprendida).—Y esto ¿qué es?

El.—Un libro que acabo de arrancar ahora mismo de manos de nuestra angelical Angelina.

Ella.—Bueno ¿y qué tiene ese libro para que te pongas así?

El.—¿Qué tiene? Mira, aquí se habla de maternidad, de virginidad, de castidad, de fornicación...

Ella (leyendo).—Es verdad: ¡qué horror!

El.—No es eso solo (volviendo febrilmente las páginas). Aquí se trata del uso del matrimonio. Ni más ni menos.

Ella.—¿Qué escándalo!

El.—Y partos y más partos y sobrepartos: ¡Si esto parece un tratado de Obstetricia!

Ella.—Si no lo viera no lo creería.

El.—Y para eso se desvive una años y años de la ginidad del pensamiento!

Ella.—¡Y para eso decimos á nuestra Angelina que los niños vienen hechos y facturados de París!

El.—Tú tienes la culpa.

Ella.—¿Yo?

El.—¡A ver! ¿A quién sino á la madre corresponde velar por la inocencia de su hija? ¿Puedo yo ocuparme de esas cosas? ¿Puedo yo estar en todo?

Ella.—Pues mira, hijo, te aseguro que yo por mi parte hago cuanto puedo. La niña no se separa de mi lado un momento. No tiene amiguitas ni la dejo salir con la criada. No cabe tomar más precauciones. ¡Señor! ¡Si hasta tengo guardada la llave del armario de los libros desde el día en que la sorprendí revolviendo esas láminas de Anatomía en que hay cosas tan feas! ¡Si no la permito siquiera leer los folletines del periódico!

El.—Todo eso está muy bien; pero este libraco de alguna parte ha venido.

Ella.—No lo puedo comprender. La niña no tiene más libros que los que le ha mandado comprar su profesora. ¿No te acuerdas? Tú mismo te llevaste la lista y los trajiste.

El.—Supongo que no me querrás hacer creer ahora que la maestra haya recomendado á la niña libros de esta especie.

Ella.—¿Como no los haya traído ese bruto de Bautista! ¿Como la chiquilla no lo haya encontrado hurgando en el cuarto de Basilisa! ¡Están tan corrompidas esas muchachas! ¡Está tan perdido el servicio!

El.—Hay que averiguarlo en seguida, en seguida ¿entiendes? Y hoy mismo pongo de patitas en la calle al que resulte culpable. Todo puede tolerarse menos eso. ¡No faltaba más!

Ella.—Pero ¡Dios mío! ¿qué libro es ese?

El (leyendo el título con muestras de profundo asombro).—«Catecismo de la doctrina cristiana», compuesta por el P. Jerónimo Ripalda, de la Compañía de Jesús».

Ella (con aire triunfal).—¿Lo ves, hombre, lo ves? ¿No te decía yo que nuestra hija no leía nada malo?

ALFREDO CALDERÓN.

RAFAGA

Llegamos al trigésimo aniversario de aquella menguada República española que vivió inquieta, oscilante, lo que vive la llama de una bujía azotada por las ráfagas del aire, y esos treinta años transcurridos entre miserables luchas no han sido suficientes á curarnos de la cobarde inanición que padecemos todos los republicanos ante las exigencias de la libertad y del progreso.

Todavía buscan los republicanos una fórmula vana para entenderse, sin que los continuos fracasos los desengañen y les hagan ver la necesidad de tomar otro camino.

Hoy, la unión de los republicanos, aun cuando fuese factible (que no lo creo) no resuelve gran cosa, porque las golondrinas de la República, como diría Becquer, han levantado el vuelo, y han abandonado nuestras rejías, para no volver á colgar sus nidos de nuestro balcón. Buscan otro ambiente; que el encerrado entre las rejías estrechas de la República del 73, ya es poco para su vida.

Por eso cada vez me convengo más de que es inocente la conmemoración de este día. La República muerta, apenas nacida, ó no quisimos aprovechar en los largos treinta años transcurridos y desengaños sobre hombres y cosas que muerden en nuestro corazón de demócratas.

Oigase á Salmerón, á los diputados de la minoría republicana, á los que se llaman republicanos gubernamentales; léase la prensa afecta á unos y otros: todos están sentados aún en la piedra de la Esfinge desde el 73 acá, sin ver que por delante de sus espíritus abstraídos pasó como un ciclón la humanidad, rugiendo de dolor, bajo el azote de todas las iniquidades sociales, y gritando siempre ¡adelante!, los ha dejado como estatuas, muy atrás, en el camino de las reivindicaciones.

Salud y República Federal

Con estas cortas líneas os saluda, queridos correligionarios, uno de tantos que tiene cultivada su conciencia con la noble y sana libertad. Mi objeto al tomar parte en la lid política no es captarme simpatías ni procurar que me coloquese en altos lugares para obtener algún lucro como por vicio lo hacen algunos políticos de oficio, sino que me propongo únicamente dar ejemplo á la juventud que se encuentra sumida en la indiferencia y alentarla para la lucha lenta que nos lleve á coronar de laureles nuestra bandera y á la República Federal. Cumplen 30 años que fué proclamada la República española; treinta años hace que los republicanos luchan sin descanso fracasando sus nobles pretensiones. Despierta ya juventud y presta tus fuerzas para que pronto podamos gritar:

¡Viva la República Federal!

HERMENEGILDO SOLÉ.

El 11 de Febrero en Tarragona

El banquete

A las ocho de la noche del pasado miércoles, día 11 de Febrero, reuniéronse en fraternal banquete en la fonda de Europa buen número de federales tarraconenses para conmemorar tan señalada fecha. Durante la cena reinó entre los comensales la mayor fraternidad y entusiasmo, haciéndose votos para la pronta instauración de la República Federal.

La velada

Aunque la velada revestía carácter íntimo, la concurrencia que acudió al Centro Federal fué numerosa. A las diez de la noche empezó el acto, que fué presidido por D. Ramón Cavallé, Presidente del Comité local federalista, teniendo á su derecha á D. Carlos Masdeu, Presidente del Centro.

Los correligionarios Magriñá, Martorell, Solé y Soronellas, de la «Joventut Federal», leyeron inspirados trabajos y artículos conmemorativos del 11 de Febrero de 1873.

Seguidamente principiaron los discursos.

Ramón Martín

Dirigió breves frases á los reunidos, pidiéndoles indulgencia por ser la primera vez que habla en público. Excitó á los republicanos á que procuren un nuevo 11 de Febrero. (Aplausos).

Ametlla y Coll

Es saludado con aplausos.

Dice que es plausible la conmemoración de la fecha del 11 de Febrero, pero que es mejor trabajar para la implantación de nuestros ideales, ya que sólo con Federación, Autonomía y Reformas sociales, es posible garantizar la existencia y sostén de la República.

Traza un acertado paralelo entre la situación política de España en 1873 y la situación actual.

Terminó diciendo que debe llegarse á la Revolución por la propaganda, único modo de hacer triunfar la República Federal en nuestra patria.

(Nutridos aplausos).

Rovira Virgili

Al ocupar la tribuna resuena una salva de aplausos.

Afirma que el 11 de Febrero no es para los republicanos un día de alegría y gozo, sino de luto y pena, ya que el recuerdo de la proclamación de la República Española va unido al de su pronto derrumbamiento.

Analizó las causas que contribuyeron á destruir la República, diciendo que murió porque no fué ni revolucionaria, ni federal.

Fustigó enérgicamente á los republicanos unitarios, que quieren mucho ejército y mucha marina, mucha unidad y mucho centralismo.

Dijo que no basta el ser republicano sino que hay que ser mucho más. «Existen gran número de republicanos—dice el Sr. Rovira Virgili—que á pesar de denominarse tales están separados de nosotros por abismos, y que lejos de ser correligionarios, son adversarios á quienes debemos combatir.» (Aplausos).

Se lamentó de que al no haberse unido á la idea de federación es más sustantiva y trascendental.

No se mostró conforme con los que dicen que ante todo son republicanos. «Los federales, dice, somos federales en primer término.» (Aplausos).

Recordó la sentencia del revolucionario Blanqui que decía: «Para hacer la revolución no basta que los ciudadanos tengan un fusil en la mano; deben llevar además una idea en el cerebro.» (Aplausos).

Finalmente dijo que trabajemos auxiliados de la propaganda para que llegue un nuevo 11 de Febrero, en que se proclame no la República Española, sino la Federación de las Repúblicas españolas.

(Grandes y prolongados aplausos).

Nougués

Al levantarse para hablar es aplaudido.

Se felicita de que el Sr. Rovira Virgili haya expuesto las mismas ideas y observaciones que él pensaba exponer, pues demuestra la identidad de criterio que les une.

Dice que el día 11 de Febrero es más triste que alegre para los buenos patricios, añadiendo que debe ser un día de odio y venganza contra los asesinos de la República del 73. (Aplausos).

Cree que si la República hubiese sido federal no hubiera sucumbido prontamente á manos de un general traidor.

Censura al unitarismo y la centralización madrileña, diciendo que desde Madrid creen que al salir el astro del día en la Puerta del Sol, sale en toda España.

Afirmóse en sus ideas de federal, librepensador y socialista. (Aplausos).

Dedicó algunos párrafos á la cuestión obrera, demostrando que el partido federal está al lado del proletariado en su lucha contra el capital.

Terminó con vivas á los federales tarraconenses y á la República Federal.

El final del discurso del Sr. Nougués fué acogido con ruidosos aplausos.

Y finalizó el acto tras acertadas frases del Sr. Cavallé.

Nuestros correligionarios quedaron altamente complacidos del acto celebrado.

Sueltos y noticias

Aunque en nuestra polémica con *Lo Camp de Tarragona* hayamos hecho algunas alusiones al *Diario del Comercio* y á D. Juan Cañellas, es lo cierto que no nos hemos dirigido para nada al órgano cañellista.

Podía el colega haberse ahorrado desde un principio sus contestaciones que en esta ocasión no hemos pedido ni solicitado.

Lo que el *Diario* dice sobre su «ilustre jefe» puede contarle á los moradores del Celeste Imperio ó á los súbditos del Negó de Abisinia. En Tarragona nadie le creerá.

¿Que nuestras censuras, al igual que la espada de Bernardo, ni cortan ni pinchan?

Pues esta vez han pinchado y han cortado. Para convencerse de ello no hay más que leer lo que el *Diario* escribe y oír lo que sus amigos dicen.

El domingo último un individuo disparó á otro tres tiros de revolver en la carretera de Castellón. Por fortuna ninguno de los proyectiles hizo blanco.

El Juzgado entiende en el asunto.

La huelga de Reus ha quedado ya solucionada.

Al fin y al cabo, es un caso verdaderamente extraordinario, que un conflicto de tanta importancia haya terminado sin haber tenido lugar actos de violencia y sangrientas represiones.

Los obreros han demostrado gran cordura y disciplina, habiéndose hecho acreedores á las simpatías de todos los corazones nobles.

Los trabajadores de Reus, si bien no han conseguido la totalidad de sus pretensiones han mejorado notablemente su situación.

Los conservadores de *La Opinión de la Provincia* sienten la nostalgia de la Alcaldía. No pueden concebir que mandando Silvestre sea permitido hacer mangas y capirotos de la administración municipal.

Los concejales amigos de *La Opinión*, valiéndose de fútiles pretextos, dejan de concurrir á las sesiones del Ayuntamiento y procuran entorpecer las funciones del Alcalde. Están nerviosos y les conviene la tibia. Paciencia y barajar.

El pueblo honrado de Tarragona se felicita de que los conservadores vean frustrados sus propósitos. Perduran aún ingratos recuerdos de las épocas de su dominación.

No hay modo de que pueda reunirse la comisión de Gobernación de nuestro Ayuntamiento.

Los conservadores de *La Opinión* brillan por su ausencia.

Efectos del despecho.

Es muy probable que se celebre próximamente en esta ciudad un gran concierto musical, en el que tomarán parte el notabilísimo violinista Sr. Crikboon y el célebre pianista Sr. Granadas.

Caso de llevarse á efecto la celebración del concierto, éste tendrá lugar en los espaciosos salones del acreditado café de las Siete Puertas, los cuales serán lujosamente adornados.

Nuestros queridos correligionarios de Esplugas de Francolí, celebraron con entusiasmo la fecha del 11 de Febrero, pronunciando valientes discursos los antiguos federales D. Pablo Callau y D. José Vidal.

En breve será presentado á la aprobación del Sr. Gobernador civil el nuevo Reglamento de la «Joventut Federal» de esta ciudad.

El penúltimo sábado celebraron los correligionarios de Villanueva y Geltrú una velada necrológica, dedicada á Miguel Guansé, en el Teatro Apolo. Puede decirse que toda la población se asoció al acto.

Entre las adhesiones leídas constaron las de *LA AVANZADA*, de Tarragona, y *El Nuevo Ideal*, de Mataró, y el Club republicano fede-

ral «Los Girondinos» y la Logia «Redención», de Barcelona. Después de una sinfonia interpretada por la orquesta, la sociedad coral «La Unión Villanovesa» cantó «La Gratitud» y «La Marsellesa», de Clavé.

Leyeron y recitaron poesías las niñas Adelina Prats y Anita Coll y los jóvenes poetas Sres. Biscamps y Tomás. Pronunciaron discursos nuestros correligionarios Sanmartí, Pijoan, Barbé, Montané, de Sitjes, Ramón Vidales, de Vendrell, Bó y Singla, Salvatella, Lladó y Vallés, Hurtado y Vallés y Ribot. Todos glorificaron la memoria de Guansé y defendieron los emancipadores ideales de República, Democracia y Federación.

Bien han cumplido nuestros amigos de Villanueva y Geltrú. Crean que al tributo otorgado a Guansé se adhieren los correligionarios todos.

El cuarto baile de máscaras que tuvo efecto el domingo próximo pasado en el Centro Federalista, se vió concurridísimo al igual que los anteriores. El número de mascaritas que acudieron fué bastante crecido.

Mañana se celebrará el quinto baile de la temporada. Por las noticias que tenemos, no vacilamos en augurar que igualará, y aún quizá llegará a superar, a los precedentes en brillantez y animación.

Accediendo a ruegos que se nos hicieron, en nuestra anterior edición apareció un suelto dirigido al Sr. Ministro de Hacienda y en el que, con motivo de las propuestas del personal apto para el ascenso por el turno extraordinario de mérito, se hablaba de disgustos entre los funcionarios de esta Delegación de Hacienda y se dirigían reticencias más ó menos veladas al actual Tesorero.

Aunque ya quitábamos autoridad y valor al suelto al hacer constar que se nos rogaba su inserción, debidamente informados, hoy debemos declarar que es completamente falso cuanto en el mismo se decía; que entre el personal de Hacienda no ha existido el menor disgusto y que el Sr. Tesorero, funcionario celosísimo del cumplimiento de su deber, digno y probo como el que más, al propio tiempo que merece el mayor aprecio de todos los Jefes de las demás dependencias de Hacienda y el respeto y cariño de sus subordinados, mal podía obrar á su antojo en el asunto de que se trata, cuando las propuestas de referencia fueron acordadas con estricta imparcialidad en Junta de todos los Jefes, presididos por el Sr. Delegado, formulándose con arreglo á la mayor equidad y justicia.

Conste así, habiendo sentido molestar, aunque contra nuestra voluntad, á persona tan respetable, atenta é ilustrada como el señor D. Ricardo Diaz, y á los demás Jefes de la Delegación.

Desde hace tiempo se encuentra abandonada la Escuela de niñas de Tivisa, por no haber ido á tomar posesión ninguna de las Maestras nombradas. La nombrada últimamente dicese que no vá á dicho pueblo por tener grandes influencias en el Rectorado que se lo dispensan.

En fin, una escuela de mucha importancia en la que hace más de seis años que por diversas causas no se enseña.

¿Podría el Sr. Ortega, presidente de la Junta provincial de Instrucción pública, hacer algo para que cuanto antes se cubriera en propiedad?

El pueblo de Tivisa se lo agradecería mucho.

Se ha constituido en Barcelona una agrupación de propaganda democrática federal republicana con la denominación de «Catalunya Federal», regida por un *Consell* político que forman los siguientes correligionarios.

Presidente, D. Francisco Pí y Suñer.
Vicepresidente, D. Julio Marial.
Secretario, D. Carlos Ventura Pardo.
Vicesecretario, D. Manuel Marinello.
Vocales: D. Miguel Laporta, D. Baldomero Tona Xiberta, D. R. Roig Armengol, D. Rafael Puig y D. Francisco Torres.

La nueva asociación publicará en breve un manifiesto dirigido al pueblo catalán.

El domingo pasado se celebró Junta general extraordinaria en el Centro Federal para proceder al nombramiento de Secretario, cargo que había quedado vacante por haber re-

nunciado al mismo el elegido anteriormente. Por considerable mayoría de votos fué designado nuestro querido compañero de redacción D. Claudio Ametlla y Coll.

La Junta Administrativa del Centro se ha constituido en la forma siguiente:
Presidente, Carlos Masdeu y Solé.
Vicepresidente, José Masdeu.
Secretario, C. Ametlla y Coll.
Vicesecretario, J. Soronellas Llagostera.
Tesorero, José Romeu.
Bibliotecario, Ramón Dalmau.
Vocales: Pablo Monguío, Domingo Batalla y Vicente Gabriel.

El lunes falleció en esta ciudad una hija de nuestro estimado amigo y correligionario don Antonio Ferré.

Reciba el amigo y familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

La Junta directiva de la «Joventut Federal», ha acordado hacer una gran tirada de folletos conteniendo el programa del partido federal español de 22 de Junio de 1894. Es muy de aplaudir tan excelente idea.

La agrupación «Catalunya Federal» de Barcelona, celebró la fecha del 11 de Febrero con un fraternal banquete al que concurrieron unos cien comensales.

La presidencia la ocupó el antiguo y venerable federalista D. Valentín Almirall.

Las últimas noticias que se reciben de la huelga de Cádiz dan á entender que la situación se agrava por momentos, habiéndose llegado á vías de hecho y corrido la sangre por las calles.

Los salineros de San Fernando persisten en su actitud y la agitación cunde por todas partes.

Centro Republicano Autonomista

Vendrell 11 Febrero de 1903.

Señor Director de LA AVANZADA.

Muy señor nuestro: En el Casino «República Autonomista» de esta población, se ha celebrado en fraternal y concurrido banquete la fecha del 11 de Febrero, advenimiento de la primera República en España. Pronunciáronse diversas peroraciones, abundando en ellas el elemento joven, lo que satisface mucho, pues augura un buen porvenir político para esta población.

Reasumió los discursos el Sr. Vidal con una extensa y sentida peroración basada en la bondad de los ideales republicanos y encareciendo la necesidad de que todos los elementos que sientan inclinación hacia el progreso moderno se aunen y trabajen para el enderrocamiento del vetusto sistema monárquico causa de todos los males que afligen á la Nación.

Lo que comunicamos para que se sirva insertarlo en el periódico de su digna dirección.—El Presidente, Felix Escasans.—El Secretario, J. Armengol Rovira.

VARIEDADES

DOS DIAS Á FÓRA

Lo desitj d'honar la memoria d'un verdader republicà federal, D. Miquel Guancés, qual mort dolorosa acaba d'experimentar nostre partit, me dugué a presenciar la vetllada que'n lo Teatre Apolo li dedicaren nostres correligionaris de Vilanova y Geltrú la nit del passat dissapte.

Gentada inmensa omplí'l teatre, no faltanthi donas y criaturas, las més sotmesos encara'l jou de l'ignorancia, de l'explotació y del fanatisme. Entre banderas federals, per sobre lo ramatge d'un improvisat jardí ostentava lo blanch buste de la República, mentres al fons la bandera del partit era acompanyada per la de la societat coral «L'Unió Villanovesa» y «L'Obrera». Una sentida sinfonia fou lo tribut de la música qu'iniciá l'acte, y dos nenos, Adelina Prats y Anita Coll, fillas d'obriers federals, recitaren tendres poesias al pare del federalisme vilanoví, després d'haverse llegit variadas adhesions entre las que recordém las de LA AVANZADA, El Nuevo Ideal, lo Club federal «Los Girondins» y la Logia Redención. Los ilustrats obrers Sanmartí y Pijoán

parlaren per Vilanova, lo diputat provincial pel districte Sr. Barbé llegí una hermosa y gráfica biografía de Guancé y precediren a l'hermosa cantata «La Gratitud», de Clavé, hermosas poesias dels Srs. Biscamps y Tomás.

Després parlaren los Srs. Montaner de Sitges, Ramón Vidales de Vendrell y Bó y Singla y Salvatella de Barcelona. De tons enérgichs y ab eloquencia glossá los lemas de Democracia, Socialisme y Lliurepensament lo Sr. Lladó, qui en las altres eleccions fou candidat dels correligionaris de aquell districte. Reflexiu, llògich y una complerta glorificació de l'Héroe de l'acció, en contra lo del sentiment y nutrit de profonds y radicals conceptes fou la oració del jove advocat D. Amadeo Hurtado. Frases sentidas del Sr. Vallés y Ribot, a qui cedí la presidencia lo Sr. Ferrer y Parera foren lo tancament d'aquella vetllada acabada ab las may prou alabadas estrofas de «La Marsellesa» de Clavé.

Be ha honrat Vilanova a son preclar fill; l'imitació de sas virtuts y lo seguiment del camí per éll senyalat constituheix lo deber d'aquella democracia federal, ardidá y valenta en tot lo que sigui emancipació política, social y religiosa.

Vaig visitar lo dia següent als correligionaris de Vendrell. Tenen la representació en lo Municipi y sostenen lo «Centre Republicà autonomista», sobrantis forsa pera donar impuls a las societats obreras, sobre tot a la dels pagesos y a la Cooperativa de consúm.

Fidels a sos principis no apoyarán al caciquisme y al cunerisme que pretén allí fer son hostatje. Aymants de la Democracia, lluytint ab candidat propi o vagin al retraïment no tendrá son concurs qui no accepti lo Democracia. Hi ha entusiasta element jove y antichs defensors de la causa del poble y tots de tradicions liberals tenen com a gloria que'n sa més ampla plassa una lápida recordi lo nom del insigne Mestre de la democracia federal D. Francisco Pí y Margall.

Ocasió tingué també de saludar als amichs de la riallera y pintoresca vila de Sitjes. No s'ha fus lo núcleu federal allí tampoch. En las divisions de localitat de Prado y Retiro queda ferm com aspiració progresiva devant dels socialistas del partit obrer y dels elements catalanistas la constitució de nostre partit. Quan la propaganda vulgarisi més y més lo programa no duptém que com en altres temps lo federalisme ompesa la vida loeal y tornarà a ésser Sitjes lo que fou en mellors dias; una colaboradora feynera pera l'implantació de nostres ideals.

He dit riallera Sitjes y no borro la paraula. Celebra encara l'animada comparsa, triscant pel carrers las animadas parellas, ellas ab sa careta y ells ab vermella barretina, acompanyats d'animadas músicas. Fan la pasada preludejosa dels animats balls de desfresas.

«Lo Cau Ferrat» rebé també ma visita. Las velles colleccions que atresora allí l'escriptor-artista Santiago Rusiñol van enriquintse. Ne clasifica una de hermosísima de vidres y cristalls que fou d'Alexandre Riguer, á més d'una nova vitina en que hi te imatges, un guarda-calzer ab relleus sobre lo cuiro, un triptic de plata, etz. Sobre un pedestal de curiosas y figuradas rajolas hi ha l'esculptura de ferro d'un forjador català del segle XIII, obra de l'Enrich Clarassó. En lloch d'honor hi vaig veure el «Reparto del vino», cuadro de Goya. Una silleria y sofà antichs hi ha per allí, y entre'ls molts quadros nous que de Rusiñol hi ha recordo ara lo retrato del mestre Morera, una guitarra, Santa Cecilia de Montserrat y algún altre.

A la nit, fent fugir lo fret per lo foch de la llar, vaig estar a la rodona, escoltant la animada conversa d'en Rusiñol, al que acompanyaren de Barcelona en Marsillach y'n Capella. Fou una amistosa vetllada de gran recort, un paréntesis a la vida vulgar, quelcom que's frueix de gust, emancipantse de la rutina feyna.

Lo día de la Candalera a la tarde a Vilanova se celebrá una sessió dedicada a Vic-

tor Balaguer en lo segon aniversari de sa mort. L'iniciativa fou de la Junta del Museu-Biblioteca y a ella estava invitada una de las *peñas* més intellectuals de l'Ateneo barcelonés. Faltaren los poetas Marquina e Ignasi Iglesias, asistinthi dels convidats en Lluís Zulueta, l'Amadeo Hurtado, l'Ernest Vendrell y Santiago Rusiñol. No serém injustos si dihém qu'ells foren, los homes de la vetllada.

Va presidir aquesta un bon senyor fabricant y que fá de diputat a Corts, un de aquestos personatjes qual nom va sempre al diari, que hu presideixen tot, son defensors dels *intereses materiales*, pensan ab tarífes y guanyan eleccions ab l'apoyo del Gobernador.

Feu de secretari, un jove que'm digueren era també aspirant a diputat a Corts, y que si'n surt, és de creure que parlará molt bé en lo temps, ja que deu haver de fer exercicis de gargamella. Dihuen qu'és poeta aygualit (va cantar el *mar latino*) y'ns parlá de la ploma d'en Balaguer (sense gacela) se referí al *Lázaro* del poble, a Santa Teresa de Jesús; y demaná que's tingúes amor en lo mon. *Meno*.

Nos tragué lo regust de son cursilisme D. Joan Trillas que llegí un bon trevall referintse a las ideas novás y'l dret que hi ha de disfrutar la belleza, la vida y l'alegría.

Don Lluís Zalueta llegí un trevall plé de sinceritat. Nos exposá admirablement lo tema *una ciudad, una biblioteca y un hombre*. Seva és aquesta oportuna observació: «No he leído á Balaguer; sé que en política llegó á ministro de la Corona y en literatura á académico de la Lengua.» N'obstant crech que'l coneixia com a home, per la biblioteca que fundá, millor que'l més acreditat fabricant d'estampats de la comarca.

L'Hurtado tractá de l'obra social d'en Balaguer referintse a la Biblioteca. Demana que aquesta fós extensiva y que's convertís en Universitat popular. Afirma son propósit ab galanura de frase, *bonas ideas* y coneixements científichs propis de qui estudia y trau lo fruyt de lo que apren.

Las cosas de la llibertat se titulá lo trevall d'en Vendrell. L'idea és radicalíssima y era un grapat de xufas tirat al cap del parlamentarisme. Fou lo campeó de l'esperit modern, lliure, altruista y científich. Me recordá l'obra d'un Misbeau, a qual dialéctica cau tot lo vell. Parla dels romántichs, dels que sols ab la riqueza creuhen y dels que no pensan ab tota veritat. Abogá pel dret a la vida y la lliberació de la mateixa éssent la seva conclusió que la casa de la llibertat era avuy la biblioteca.

En Balaguer, llegí en Santiago Rusiñol acostantse ab lo plech de quartillas cap al públich. Es conegut l'estil de l'autor dells *Fulls de la vida*. Aquella *bonhomie*, lo sentiment intens, l'home que canta l'art y admira al poeta, tot hi és en aquell trevall que no consent extractes. Es lo nostre Balaguer lo pintat per Rusiñol, com és lo nostre Clavé lo que dibuixá l'Apeles Mestres. Aplaudiments, y no de conveniencia, expressió de l'identitat cerebral d'un home y una massa de gent, prou hu probaren. Quant siguin recullits los trevalls y publicats tots me dareu la rahó.

Y ara prou: no vull parlar de las *águilas caudales*, del *vino entre intereses materiales*, del *amarijo y compendio*, de los *tratados de Comercio*, el *empate en el Consejo de Estado*, la *religión católica* y lo demás que de *propia cosecha* digué lo president. Tingué l'honor de presidir a tothom, y sa importancia era massa grossa. No'm parlém més.

Veus aquí la jornada de dos dias aprofitats.

UN GERONDÍ.

Barcelona 4 Febrer 1903.

Tipografía Tarraconense, Méndez Núñez, 5

PAPEL DE FUMAR

CLONW

DESPACHOS EN TARRAGONA

Estancos calle de la Unión, 21 y Ápodaca, 21

BESUGO DEL CANTÁBRICO

Se vende todos los días en la calle de la Unión, número 6, tienda.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE

FRANCISCO LLAURADÓ

Abonos

Servicio á domicilio

8. APODACA, 8.-TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamos, Certe y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.-TARRAGONA.-TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fabricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

SALÓN BARBERÍA

DE

MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

Ex alumno del Hospital provincial de Zaragoza
Tiene el honor de ofrecer al público sus más numerosos servicios.
Se hacen extracciones de muelas
Gratis á los pobres

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

Casa de Comida de AGUSTÍN CID

Calle del Rosario, SANTA BÁRBARA (Tarragona)

En este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades á la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan.
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstoy.—Amo y criado.
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Rizal.—Noli me tângere.
- Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos.)
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merezhowski.—La muerte de los dioses (2 tomos.)
- V. Rydberg.—Singoala.
- Guy de Maupssant.—El Horla.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Jucar.
- Matilde Serao.—¡Centinela... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
- Idem.—Diálogos y artículos.
- Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conferencias y lecciones particulares precios convencionales.

Colegio Modelo

En San Feliu de Llobregat (Barcelona) desde hace más de veinte años se halla instalado el Colegio Modelo Escuela Pilotécnica Comercial que, sin libros de texto y con profesores extranjeros enseñan las lenguas nativas y con idóneos titulares, se explica la carrera mercantil oficial, si así se desea, la práctica para que resulten verdaderos comerciantes.

Además de esto se cursan la primera enseñanza en todo sus grados, el Bachillerato, el Magisterio y la de Música, radicando todas las dependencias del colegio en medio de una vastísima extensión agrícola, cuyos jardines, huertas y paseos sirven para solazar al muchacho y originarle conveniente. Para más detalles dirigirse á D. Ramón de P. Martorell en el colegio indicado.